

anuncios, reclamos y comunicados; según tarifa. Esquelas de funeral á precios equitativos. Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria. No son devueltos los originales

El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN

Año.	5.00
Semestre.	3.50
Extranjero, año.	10.00
Numero suelto.	00.05
Idem, atrasado.	00.10

Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria. — Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 16 de Noviembre de 1914.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

LAS DOS GUERRAS

Según la leyenda de los Hunos, había en toda batalla dos etapas. Durante el día peleaban sobre la tierra las huestes enemigas. Y luego, en el silencio de la noche, cuando los cuerpos de los combatientes descansaban rendidos de sueño y manchados de sangre, poblaban el aire las almas de los muertos, los espíritus de los que poco antes habían perecido sobre el campo de batalla en cualquiera de los dos bandos adversos.

Esos ejércitos impalpables se acometían de nuevo furiosamente y continuaban en lo invisible la lucha empeñada.

También hoy, en esta crisis de la Historia que nos ha tocado vivir, parece que estamos presenciando dos guerras paralelas. Luchan los cuerpos con el hierro en la mano y luchan también en las alturas los espíritus.

Sobre el mundo entero se está desarrollando una inmensa contienda ideológica. No sólo chocan dos enormes masas de ejércitos. Pugnan á la vez en lo invisible, dos principios espirituales, dos sistemas políticos, dos mentalidades hostiles, dos opuestas concepciones de la vida social.

No ha habido ninguna guerra en que ambos grupos beligerantes hayan luchado tan intensamente como ahora en el campo de las ideas. Cartas, mensajes, protestas de sabios y de profesores, actas, documentos, pruebas fotográficas, comisiones de turistas, notas de diplomáticos... No bastan los cuerpos de ejército; hay que movilizar también los escritores y los poetas, los claustros universitarios y los nombres de fama universal. No bastan la espada tajante y la pólvora seca; es preciso probar que se tiene razón, que se sirve al Derecho y se representa la Cultura.

Esa necesidad, no sólo de vencer, sino de justificarse, que sienten hoy las naciones en armas, significa por lo menos un tónico homenaje á los valores morales en medio de esta explosión de la violencia material. Noble característica de esta guerra espantosa!

Triste es consignarlo; pero á los reaccionarios les repugna instintivamente esta guerra de los espíritus. En sus periódicos escarnecen y ridiculizan la polémica con que los beligerantes apelan al juicio de la Humanidad. «La guerra no se hace con papeles», dicen. «La guerra se hace en el campo de batalla».

Os equivocáis una vez más. La guerra de los espíritus prosigue, á la vez que truenan el cañón y brillan entre el humo las bayonetas. Y en aquella no hay neutrales. Los brazos pueden permanecer cruzados, pero el pensamiento no es coercible como el brazo. Y el pensamiento humano, aun en las naciones de neutralidad más estricta, sale á la defensa del Derecho, se esfuerza en garantizar, para mañana, la civilización y la libertad.

También esta campaña espiritual

tiene, como la otra, sus episodios memorables.

Muy interesante en este respecto es el artículo de un profesor alemán, el doctor Hamann de Marburgo, que he leído en la Hora Semanal de la «Frankfurter Zeitung» correspondiente al 29 de Septiembre.

Se refiere á la catedral de Reims. A primera vista parece que el autor no pretende otra cosa que justificar á su nación y á su Ejército. Echa la culpa á los franceses «por no haber mantenido ajeno á toda operación ó uso militar aquel monumento único ó irremplazable».

Pero salvada esta dificultad dedica un homenaje tan sincero, no sólo á la Catedral famosa, sino al arte francés, y evoca con tanta emoción los estudios é investigaciones eruditas que, con sentido ampliamente humano, se venían haciendo por encima de la frontera y de las rivalidades nacionales, que el escrito del profesor Hamann ofrece, acaso sin proponérselo, un contraste conmovedor con los horrores y los estragos de la guerra.

Enumera los trabajos científicos de los críticos y arqueólogos, sus compatriotas, quienes «demostraron que era preciso buscar en Francia los orígenes del gótico alemán». «Sin envidia, enamorados de la belleza, reconocíamos la superioridad del gótico francés».

Y prosigue desarrollando este tema: La Catedral de Colonia es una «ucrosora inmediata de la de Amiens. Los modelos de las más admirables esculturas medioevales de Alemania se encuentran en Chartres y en la misma Reims. La Catedral de Magdeburgo muestra la influencia francesa en el arte románico alemán. Hasta lo más propio y castizo, «el estilo romano de transición», está más ó menos inspirado en los monumentos de Anjou y Poitou, en el Sudoeste francés».

Ni los mismos franceses han estudiado su arte con más profundidad y amor que Denio ó Bazoldt, ó que Guillermo Vöge, cuya obra acerca de la Catedral de Reims se esperaba con tanta impaciencia. De él son las siguientes palabras, «hoy doblemente memorables», sobre las estatuas de Reims: «¡No se deje que la humedad y el viento destruyan esos valiosos testimonios de la historia del arte francés!»

Recuerda luego el profesor los nombres de sus colegas y discípulos, los sabios, los arqueólogos, los admiradores de la cultura artística francesa, que hoy se encuentran en el campo de batalla. «¿Cómo reaccionarán, que pensarán—añadimos nosotros—esos espíritus selectos, afinados por el saber y por la estética, ante la horrenda tragedia de la invasión y de la lucha, con las que tanto sufre ese hermoso suelo de Francia, cubierto de tesoros de arte, relicarios de la Historia?»

En la guerra se hallan Ernesto Galt, «uno de los que mejor conocen á Francia», admirador del gótico de Normandía; Pinder, otro apasionado del arte normando; el conde Vitzium, el primer especia-

lista en el estudio de las miniaturas francesas; el doctor Jantzen, «Privatdozent» en la Universidad de Halle, quien ahora «quizás tiembla, no sólo por las estatuas de las grandes catedrales de Francia, sino por cada piedra de sus iglesias de aldeas», que como nadie, ha recorrido y estudiado.

¿Dónde estarán ahora esos hombres de gabinete y aula habituados á las exquisiteces ideales, á los más delicados matices de la moderna civilización?

La guerra es la guerra. La guerra es la negación brutal de todos los valores que la civilización ha creado. Esos hombres se hallaran hundidos en alguna trinchera, con la faz contraída, las manos febriles, los pies hinchados, empapada la ropa ó cubierta de tierra y de sangre.

Vendrá la noche. Se interrumpirá quizás el fuego. Y ellos, rendidos de fatiga, dejarán caer la cabeza sobre el fango del parapeto. Entretanto, según la leyenda antigua, las almas de los que cayeron muertos en la jornada, empezarán á reunirse, estremeciendo el aire.

LUIS DE ZULUETA.

MEDITACION

La tarde es borrascosa, el viento zumba Yo sólo por el campo me paseo Presenciando lo triste de una tumba Que desde el alto del camino veo; Y al fijarme como todo se derrumba Sin que remedio exista para ello, Me quedo absorto y furibundo Contemplando las cosas de este mundo... Unos ojos, de un brillo límpido y paciente Que á lo lejos se dejan divisar, Recuerdos traen á mi mente Que me causan gran pesar; Más ¡oh! parecemos se siente Por la explanada llegar, Un rayo de luz tan penetrante Que me cambia en el momento de ser... (blante)

Ya la tarde ha transcurrido, Y al volver al lugar de mi aposento Y no ver nada florido Siento gran decaimiento: Todo lo que hemos querido En un momento se lo lleva el viento; Y por eso, sin sentir quebranto Prorrumpo en eterno llanto...

ALFREDO RODRIGO.

Sangre germánica.

A la tranquila sonrisa de las gentes que con el entusiasmo del combate recorrían ayer las calles, ha sucedido una expresión airada, solemne, casi lúgubre. La mano que ayer vibraba gozosa la espada al sol: ¡Ya verán nuestros enemigos! oprime hoy nerviosamente y en silencio la empuñadura. La tristeza ha invadido nuestro corazón, nuestra voluntad se ha vuelto más implacable, más grande nuestra fuerza!

¿Qué ha sucedido? Una voz sola sale de la muchedumbre: el pueblo hermano nos ha hecho traición. Inglaterra nos ha declarado la guerra.

El hermano de allende el canal, en cuyas venas corre sangre que según las enseñanzas de la historia es sangre germánica; nuestra propia sangre se ha unido á los cobar-

des organizadores del regicidio del Newa, y á los franceses ofuscados por el delirio del desquite; se ha unido á los cobardes organizadores para sacar provecho y hacer negocio á costa nuestra en esta hora de prueba para Alemania. La «soberbia Albión» ha sacado á relucir su alma de mercader; no quiere dejar escapar la ocasión de aparecer como tercero en las alianzas con los locos y descamisados y cebar su codicia en el águila germánica.

La sangre de ese pueblo no es la muestra, no, ¡y mil veces no! ¡La historia se ha equivocado! Y si hubo un tiempo en que sangre germánica y sangre inglesa brotaron fraternalmente unidas de la misma fuente, una de ellas se ha cambiado en el curso de los siglos.

La voz de nuestra sangre germánica nos grita que nada tenemos de común con el espíritu que hoy impera en Inglaterra. Nosotros, los alemanes nos hemos conservado puros de la mezquindad de sentimientos, mal encubierta en la declaración de guerra del gabinete de Londres, en la que se vislumbra la ruin envidia del mercachifle.

Nosotros no nos hemos manchado con una política que carece de valor para obrar cuando no se ataca en pandilla á un pueblo solo. Numerosos casos prueban elocuentemente que Alemania ha sido siempre fiel á los principios de su ética que le ordenan atacar abierta y francamente al enemigo.

Durante estos 44 años de paz, Francia, paralizada por complicaciones interiores y exteriores, ha estado más de una vez en nuestro poder, y nosotros no hemos desvenazado nuestra espada; ¡la espada alemana no ataca sino á un adversario libre! Y Rusia también estuvo á nuestra merced cuando cayó vencida después de haber estado atada largo tiempo á los campos de batalla de la Mandchuria.

Nosotros permanecemos tranquilos obedeciendo á los magnánimos impulsos del espíritu germánico que no permite la lucha con el prisionero ni con el herido.

¡Así obran los alemanes! Y sin embargo, somos también comerciantes, en la tierra y en el mar, lo mismo que aquellos que hoy nos arrojan el guante. Pero nosotros no explotamos, como usureros, no traficamos con nuestra moral. Somos imperiales mercaderes, y no nos unimos á los haraposos y los locos para ir á recoger botín de bandoleros. Nuestra sangre germánica no tiene ya nada de común con el hermano allende el canal.

Desde hace años, millones de alemanes estaban tácitamente convencidos de esta verdad. La noche que acaba de pasar se ha encargado de pregonarla ante el mundo entero. Jamás el alma alemana se hubiera avenido á hacer alianza con la sórdida barbarie del Este. Jamás una nación que ha colocado siempre los ideales intelectuales y morales en más alta estima que los intereses de dinero hubiera podido unirse al salvajismo y á la inmoralidad, para destruir los baluartes que protegen á Europa contra las hordas moscovitas y la aislación de tendencias morales, cuya miseria

y baja se han manifestado en estos días en toda su odiosa desnudez.

No. No hemos perdido un hermano. El de allende el canal se ha vanagloriado indebidamente de un parentesco que no ha existido. Nosotros lo rechazamos, no tenemos con él nada de común.

Lo repetimos, no hemos perdido ningún amigo. Hemos aprendido, sí, á confiar únicamente en nosotros mismos: sabemos ahora que no tenemos más amigos que nuestra propia fuerza y la espada en nuestras manos. Y sabemos también que en la sagrada tribulación del momento, no habrá un solo hombre en todo el Imperio que no corra presuroso á empuñar las armas y á sacrificar su haber y su vida en esta guerra nacional. Cesaron las luchas políticas, no hay más partidos: el estandarte guerrero tremola sobre nosotros; y bajo los colores negro, blanco y rojo, toda la sangre germánica se ha unido llena de fe y de voluntad.

Un poeta ha dicho: «El hombre más fuerte es el que permanece solitario».

Y nosotros estamos solos. Alemania en armas desde el Rhin hasta el Danubio, y alrededor nuestro un mundo de enemigos. Pero, este espléndido aislamiento será maravillosa fuente de fuerzas no sospechadas antes. No tememos á nuestros enemigos, no tememos á Inglaterra. Tenemos la convicción de vencer, porque eternamente, desde que el mundo existe y una Suprema sabiduría dirige los destinos humanos, la honradez y la lealtad han triunfado sobre las intrigas de los traidores, de las frías combinaciones de los miserables.

Llevamos al combate el convencimiento de la sagrada justicia de nuestra causa. Este convencimiento nos dará fuerzas superiores á las humanas y con estas fuerzas venceremos.

Correrá la sangre germánica, y del ensangrentado suelo saldrá nueva simiente que ha de florecer mas tarde con magnificencia no alcanzada hasta ahora. No contemos á nuestros enemigos. Sería perder el tiempo. Combatiremos con alegría y llenos de fe: el espíritu germánico está en peligro!

(Del Berliner Lokal-Anzeiger).

Juventud triste

¡Un golfo, un poema! ¿Quién es? ¿Qué destino es el suyo? ¿De dónde procede? ¿Quizá ni él mismo lo sabe!

Engendro de la tasca ó resto de un idilio, espuma de vicio ó sangre de aristócrata, cria del arroyo, sin hogar, sin afecciones, sin el tibio calor de un nido amoroso, ni el blando balanceo de un regazo maternal.

Sus carnes mal cubiertas por los harapos, dolorido el estómago por las hambres continuas y llena de amarguras y rencores su alma juvenil por el desamparo y el desamor.

En el extremo de un banco, rodeado de jardines, en el espléndido ocaso de una tarde llena de luz y

colores, ve ante sí á los hijos de los ricos, jugar bulliciosos, corretear alegres, fraternizar amorosos en sus juegos infantiles.

Como ilusiones de fantásticas quimeras, pasan las niñas con sus trajecitos claros, las piernecitas desnudas y gordezuelas entre cintas y encajes, corriendo el aro, lanzando el diávolo ó formando ruedas, como bando de mariposas pronto á alzar el vuelo.

La música vibra vigorosa y de todas partes surgen hálitos de vida, de dicha, de placeres.

¡Sólo él! súpico, roto, ennegrecido, desmedrado, se mira con vergüenza y siente que en el fondo más íntimo de su ser brota algo malo, tenebroso, que le aprieta el corazón y le llena los ojos de lágrimas y le hace vibrar sus nervios con corrientes de odio, satánico, violentísimo.

Es el sol al cegar sus ojos, ó el hambre que irradia el dolor, ó es la negra aflicción la que marca su rostro juvenil con mueca de amargura y reflejos de prematura vejez?

Quizá en esa hora pálida en que agoniza el sol, agoniza en su alma el último resto de fé, la última fibra del bien!

Quizá en aquel momento de mudez y quietud se esté trabando en lo más recóndito de su ser una batalla horrible en la cual fatales espejismos lo inclinan al trabajo ó al crimen, cuando no al suicidio!

Después de todo ¿qué debe él á la sociedad?

¿Qué prodigios psicológicos harán comprenderle que debe resignarse con su suerte?

¿Qué habilidosos sofismas podrán convencerlo que ese Dios creador á quien se le llama padre de misericordia, es justo con él, al no darle padres como á todos aquellos, al permitir que lo engendren para darle morir de hambre, al darle frío y no tener con que abrigarse, al ponerlo, á él, sucio, pringoso, pestilente, sin juguetes, en medio de todos aquellos niños ricos, bien vestidos, ahitos, perfumados, y con todos los costosos juguetes de sus caprichos?

¿Qué delito cometió si aún nació ayer?

¿Quién tendrá la crueldad de decirle que los hijos pagan las culpas de los padres!

Con la irrefutable lógica infantil contestaría él á buen seguro.—¿Es que los padres de todos esos niños son todos buenos y santos? ¿Sólo los míos fueron culpables?

Niños ricos, niños que aún lleváis en las mejillas el calor de los besos maternos, vosotros que al acabar vuestros juegos tenéis la merienda preparada y un hogar caliente y un regazo amoroso que os espera, tened caridad para esos pobres gólfillos que os miran ansiosos.

Caridad no sólo de lo que se puede adquirir con dinero, sino esa otra caridad más valiosa, la caridad de los afectos, ese perfume del corazón que sólo exhalan los que poseen almas delicadas.

Si alguna vez se acercan á vuestros juegos no los echéis desdeñosos ni los ultrajéis repulsivos.

Perdonadles sus faltas, que en su triste juventud nadie se interesó en educarlos.

Pensad, que quizá, puedan ser vuestros hermanos, con el mismo derecho á gozar de las riquezas de vuestros padres... dejadlos que se acerquen, no temáis mancharos, sed buenos, y dadles una limosna de lo que más ansian, una limosna de cariño.

Y cuando seáis jóvenes y os entreguéis con todos los entusiasmos juveniles al deporte del amor, acordáos que en ese deporte, entre risas y flores, vais haciendo trizas el corazón de las mujeres, y lo que es peor, entre girones de honra y amarguras de lágrimas, convirtiendo el amor en puñal, vais poblando el mundo de flores de crimen, de pobres gólfos!.....

HERACLIO P. PLACER.

Covaleda Noviembre 1914.

LOTERIA Nacional. Recibos talonarios, en buen papel, á 75 cts. el ciento. Aguirre, 2. Sin talonario, el 100, 60 cts. Imprenta de M. Reglero y Hns.

CORREO MADRILEÑO

De nuestro redactor.

Madrid 15 de Noviembre de 1914.

Lo que dice el Sr. Dato.

Hablando con el presidente los reporters, en las primeras horas de esta tarde, díjoles que entre los diferentes despachos que había recibido merecía mención el referente á que en Arcila han acudido representantes de la cábila de los Ujad-Uad-Tsia, pidiendo se les deje ocupar el aduar, autorizándolo, así, el general Silvestre.

En el Congreso—añadió—continuarán por la tarde las reuniones de los jefes de las minorías, celebrando la de hoy con el ministro de Instrucción pública para examinar el presupuesto de este ministerio.

A beneficio de los belgas.

En el teatro Soriano, de Barcelona, se celebró el día 14 una función á beneficio de los indigentes belgas. Apenas comenzada la misma se presentaron en el teatro los representantes de Francia, Inglaterra, Serbia y Bélgica que fueron recibidos con una estruendosa ovación, tocando la música el himno belga.

En esos momentos de entusiasmo, se oyó un grito de ¡viva Alemania! que produjo un revuelo enorme, teniendo que intervenir la policía.

Sonó un disparo cuyo proyectil atravesó el brazo á un guardia y la representación después de algunos esfuerzos de la policía, pudo continuar.

Ingresaron en la cárcel dos jóvenes acusados de haber tomado parte en los sucesos.

Según opinión de la policía, lo ocurrido fué aprovechado por algunos para agredir á los guardias.

Por informes que ha recibido el gobernador, se cree que los detenidos son radicales.

Los países belicosos

Noticias particulares recibidas en Madrid, dicen que los Estados Unidos se proponen evacuar Veracruz á fines de Noviembre.

Informes de la guerra comunicados por el Consulado alemán de Barcelona, dicen que los contraataques franceses próximos á Soissons han sido rechazados con bajas considerables para ellos.

Un periódico dice que estos últimos días ha visitado el Kaiser las posiciones alemanas en Francia, quedando satisfecho del buen espíritu de sus soldados. Añádesese que Guillermo II dirigió arengas á la tropa, exhortándoles á conseguir la victoria, cueste lo que cueste.

En dirección de Cracovia, los rusos pasaron el río Schreniava, y ocuparon Tarnow, en Galitzia.

Un pueblo en la miseria

Canjayer 14.—Desde Ohanes (Almería) los deberes de mi sagrado ministerio me obligan á dirigirme á la prensa en general y llamar á sus puertas para que, generosa, abra sus columnas y pueda dar una pequeña idea de la situación verdaderamente triste y afligida de mi pobre y honrada parroquia.

Mis feligreses están en la miseria ocasionada por la pérdida, efecto de las circunstancias, de la uva, única cosecha de este término.

Los propietarios carecen de recursos no solo para atender al cultivo, sino también para atender á sus más perentorias necesidades.

Yo ¿qué diré de la clase obrera?, todos somos conocedores del mal que generalmente se padece, pero el párroco que por su misión sagrada está al contacto de todas las clases sociales, ve y se apercibe de las amarguras de los unos y de las miserias de los otros.

Paralizadas las minas y aumentando el número de obreros por los repatriados, el hambre se cebaba en este vecindario de una manera cruel y dolorosa.

El pueblo es paciente y naturalmente bueno, pero como el hambre es tan maía consejera, tal vez haga que la paciencia se agote y estalle un conflicto de un momento á otro que ponga en peligro la paz y la tranquilidad de estos sufridos habitantes.

En atención á tanta desgracia todos los aldabones de su diario para que él, á su vez con su valioso poder llame la atención de su Gobierno, excite el celo de los senadores y diputados para que cese la incomunicación de este pueblo con el resto de España, atiendan siquiera la petición justísima, por tantos títulos, que hizo el Ayuntamiento con fecha 1 de Noviembre de un camino que nos una con el tercer trozo de carretera ya subastado de Gador á Lanjar.

Espero en Dios y en vosotros que haréis llegar á los altos poderes los clamores de la desgracia y si con vuestro poderoso influjo habéis enjugado las lágrimas de tantos padres y niños como lloran, tener en cuenta que este Dios mismo en quien confío os dará la recompensa.

El párroco, Antonio García Muños.

Las bocas de Cattaro

De nuestro redactor.

Un gráfico sencillo nos podría dar idea aproximada de la importancia del monte Loucen, desde el cual la artillería franco-montenegrina bombardea á los fuertes que defienden las bocas y las tres bahías de Cattaro. Con su altura de 1750 metros, la mayor de aquella parte de la costa del Adriático, domina las bahías y todas las fortificaciones que defienden tan admirable refugio para las naves de guerra que operen en dicho mar.

La ciudad de Cattaro, situada al pie del monte Loveen y á unos cuatro kilómetros de sus alturas, está al abrigo del tiro directo de los cañones situados en los flancos de aquel, por estar protegida por los contrafuertes de las alturas que le separan de él. En cambio los dos fuertes Vermac, que constituían las principales defensas de la plaza, están batidos por los fuegos del Loveen, y de ellos ya no quedan más que ruinas, por haber sido destruidos por la artillería de grueso calibre que los franceses han montado en el repetido monte.

El golfo de Cattaro y la bahía de Theodo, se hallan igualmente bajo los fuegos de las baterías franco-montenegrinas, y debido á esto, la escuadra austriaca refugiada en di-

cha bahía, se ha visto obligada á buscar un fondeadero más al norte, en la de Megline, donde se halla á cubierto de los ataques que pudieran intentarse contra ella desde el Loucen.

La escuadra austriaca refugiada en Cattaro, cuya destrucción se ha intentado desde el tantas veces mencionado monte y por la escuadra anglo francesa que cruza el Adriático, se compone de tres pequeños acorazados de 5.600 toneladas, armados con cuatro cañones de 24 centímetros y seis de quince; un crucero acorazado del mismo tonelaje, con dos cañones de 24 y ocho de 15 centímetros, dos pequeños cruceros protegidos de 2.300 toneladas, diez contratorpederos, algunos de gran velocidad, y dos submarinos el U-3 y U-4 de trescientas toneladas, armados con dos tubos lanzatorpederos. Estos submarinos son los que intentaron á fines de Septiembre un ataque contra los cruceros acorazados franceses Michélet y Valdeck-Rousseau, que vigilan la entrada de las bocas de Cattaro.

X. X.

Información religiosa

Se celebra Misa solemne todos los días en la insigne Iglesia Colegial, á las diez menos cuarto, terminada la Hora de Tercia y vísperas á las tres de la tarde.

El jueves, á las seis de la tarde, en la Iglesia de San Juan de Rabanera, se reza el ejercicio devoto de la «Hora Santa», con exposición del Santísimo Sacramento, rezándose la Estación mayor, el Santo Rosario y la Letanía lauretana, Motetes cantados con Harmonium y Meditación, finalizando los cultos con el cántico «Amante Jesús mío», divina bendición y reserva.

En la iglesia parroquial de Santa María la Mayor todas las tardes de seis á siete, no habiendo manifiesto en otra iglesia de la Ciudad se practica la «Visita diaria al Santísimo Sacramento y acaban los Culto con la divina bendición y reserva.

NOTICIAS

En el pleito seguido por la Cámara de Comercio de Madrid contra la Sociedad de Tranvías, ante el Juzgado de 1.ª instancia del distrito la Latina, se ha dictado sentencia condenando á la empresa traviaria al pago de las cuotas que por el concepto del 2[100] adeudaba á aquella Corporación.

Como este pleito ha tenido gran resonancia y muchos electores se han fundado en él, para retrasar el pago de sus cuotas, tanto la Cámara de Madrid como las de provincias se proponen dar la mayor publicidad á la sentencia, á fin de que la conozcan los morosos y satisfagan sus cuotas á la mayor brevedad, evitándose procedimientos enojosos.

El nuevo Inspector de Vigilancia D. Clodoaldo Sanz, ha tomado posesión de su cargo, según besalamano que nos remite y que agradecemos.

Deseamos á dicho señor grata y duradera estancia en este país.

José Giménez Blanco, de Olvega, fué detenido el día 18 en esta villa, quien sosteniendo reyerta con su convecino Agustín Calonge, disparó un arma de fuego.

El agresor, tiene 64 años de edad.

Con motivo de los partes recibidos de la importante villa de Burgo de Osma, acusando la existencia de varias enfermedades epidémicas, el sábado marchó á dicha villa el inspector de Sanidad Sr. Febrel.

Robo de trigo y avena.—Al vecino de Cilia Atanasio Muñoz Germán, sustréronle de un granero, días pasados, unas 30 medias de trigo y 12 de avena.

Los caecos no han sido habidos.

Cine seriano.—La función celebrada anoche en nuestro coliseo fué un nuevo triunfo para la empresa de dicho teatro, que ha demostrado una vez más su deseo de agradar al público.

La distinguida concurrencia que acudió ayer al cine, vió con gusto las interesantes cintas que en él se proyectaron, llamando entre todas la atención, la bonita película titulada «Amoríos Sevillanos», fiel reflejo de la vida y costumbres andaluzas intercalada con preciosas vistas de la ciudad del Betis.

Nuestra felicitación á los empresarios señores Casado y Trillo.

Continúan las indagaciones sin resultado favorable hasta la fecha, para descubrir á los autores del robo cometido en Reznos en el comercio de tejidos de D. José Martínez Gómez.

Agenda de Bufete para 1915.

Se han puesto á la venta las ocho ediciones que de esta utilísima obra de y anotación consultiva hace la Casa Editorial Bailly-Bailliére de Madrid.

El cuidado que la Casa Editora pone en mejorar todos los años las «Agendas de Bufete» hace que estén reputadas como el mejor libro para la cuenta de ingresos y gastos y que no hayan podido ser igualadas por ninguna de sus muchas imitaciones. Además de la agenda en blanco, contienen gran número de datos útiles sobre reducción de monedas; modelos de recibos, letras y pagarés; guías de ferrocarriles, tarifas de correos, paquetes postales, giro postal, telegrafía sin hilos, cédulas personales, etc. etc.

El mejor elogio que de las «Agendas de Bufete Bailly Bailliére» puede hacerse es recomendar á nuestros lectores su pronta adquisición; pues, no obstante ser muy numerosas las tiradas que de sus diversas ediciones se hacen, suelen agotarse en breves días.

Su precio varía de 1 á 4 pesetas en Madrid, aumentando cincuenta céntimos en provincias. De venta en librerías, papelerías y bazares, y en la librería de la Casa Editorial Bailly-Bailliére, Plaza de Santa Ana, 11, Madrid.

Ha regresado de su pueblo natal, Milagro (Navarra) el Sr. Administrador de Hacienda de esta provincia nuestro estimado amigo D. Antonio Carrillo de Albornoz.

El castillo de San Esteban de Gormaz.—Por la Alta Cámara ha sido ya aprobado el crédito de 50.000 ptas. solicitado para la demolición del castillo de San Esteban de Gormaz.

El senador por esta provincia señor Marqués de Cayo del Rey continúa trabajando con toda actividad para que la expresada cantidad sea librada cuanto antes, á fin fin que tenga la utilidad inmediata y pueda así renacer la tranquilidad al vecindario de San Esteban.

Ocupación de moneda falsa.—Tan pronto como hubo salido de la estación de Coscurita el tren correo, en la mañana del miércoles último, se presentó en dicha estación una mujer á recoger unos bales facturados al portador del oportuno talón.

El factor Sr. Panilla, no conoció á la expresada mujer y como su presencia y acciones le infundieran sospechas avisó inmediatamente de lo que ocurría al puesto de la Guardia civil de Morón de Almazán.

Sin perder tiempo se presentaron en la estación el sargento del puesto expresado D. Antonio Casiro y los guardias á sus órdenes Rufino

y Celedonio Redondo y Gregorio Antón, quienes procedieron a abrir los baules y en ellas encontraron 300 pesetas en piezas de 5 y otras de dos y de una, todas falsas.

Correspondencia.

Los señores que deseen contestación por separado deberán remitir el sello correspondiente. F. H., Hinojosa.—Se le remite certificada. E. G., La Luisiana.—Servido. B. G., Matanala.—Anotado. M. H., San Leonardo.—Recibido. D. L., Fuentesantos.—Aun no se ha recibido.

DESDE BERLIN

De nuestro servicio particular. Situación económica de Alemania.—Moratorias.—Acuerdos del Consejo Federal.—Letras giradas en el extranjero.—Cédulas del Banco.—Cajas de préstamos.—Movimiento financiero.

Mucho se ha hablado por adversarios y neutrales, acerca de la situación económica de Alemania por parte de aquellos, con una mala fe bien justificada, y por parte de los segundos con una ligereza dispensable por haberlo hecho bajo impresiones reflejadas en ellos seguramente contra su voluntad.

Hablemos del asunto que es interesante. Al estallar la guerra europea, el Banco de Inglaterra tuvo necesidad de prevenirse rápidamente contra los efectos del pánico general, elevando al 10 por 100, el tipo del descuento, mientras el Banco Imperial de Alemania se limitaba a recargarlo de 4 al 6 por 100, tasa normal en muchos años de paz.

Este hecho por sí solo es revelador de que el imperio germánico se había preparado con recursos financieros para secundar el golpe de sus grandes y cautelosos aprestos militares, de modo que pudiesen imponer a sus adversarios la ley del vencedor dentro del plazo más breve posible.

La Gran Bretaña ha tenido que anular el acta bancaria de Peel, para reducir el descuento al 6 y después al 5. Fué preciso que en Londres oficialmente se declarasen festivos los cinco primeros días, como medio de proteger al comercio de buena fé, cuyos establecimientos permanecían cerrados por temor a la extraordinaria alarma de los acreedores.

Con estos procedimientos excepcionales debía contrastar la actitud del gobierno alemán, que entre las naciones beligerantes, ha sido el único abstenido en la pendiente encaminada a decretar las moratorias generales. Algunos comerciantes sufrieron quebrantos e intereses porque por efecto de las circunstancias no podían cobrar créditos en el extranjero, y carecían de recursos para hacer frente a la situación. Pero lo más importante era evitar que las cajas de correo y los bancos entorpecieran la circulación de la moneda, limitando sus pagos.

El Consejo Federal ha adoptado medidas protectoras contra los efectos consiguientes a las moratorias decretadas en el extranjero, de modo que podrán prorrogarse

los plazos de pago en cada caso particular; mediante sentencia judicial.

En la memorable sesión celebrada por el Reichstag el día 4 de Agosto, se aprobaron varios proyectos de ley cuya finalidad consistía en ofrecer facilidades al comercio y a la banca. Se prorrogó por tres meses el vencimiento de todas las letras de cambio giradas en el extranjero antes del 31 de Julio, exceptuando aquellas cuyo plazo hubiese vencido antes de dicha fecha. Quedó establecida la igualdad para los pagos de las cédulas del Banco imperial con billetes, y se dispuso que las cajas de préstamos fuesen agregadas a las sucursales del Banco de Estado y mercaderías al mismo tiempo, que se daba carácter de moneda circulante a las cédulas anónimas ó al portador. En general parecían suficientes estas disposiciones preventivas, porque Alemania tenía medios para sobreponerse a las circunstancias sin acudir a las moratorias, apesar de la paralización del movimiento marítimo.

Hay en Alemania un gran acopio de riqueza acumulada durante 40 años; las cosechas de centeno y de patatas en este año han sido abundantes. Pero además se debe tener presente que el bloqueo pretendido por Inglaterra es muy imperfecto, porque los países neutrales Dinamarca, Holanda, Italia y Suiza, hacen posible el abastecimiento de los artículos extranjeros que son necesarios para el consumo germánico.

El éxito en la preparación económica es una condición favorable para el esperado triunfo por el esfuerzo de las armas, que también fué objeto de meditadas provisiones. Por esto en Alemania se descontó la posibilidad de la realización del empréstito de cinco millones de marcos, aprobado por el Reichtag, del cual hasta ahora solamente se ha pedido una parte poco considerable.

Berlin, Noviembre 1914. AKERS.

La destrucción del zepelín de Düsseldorf

Está comprobado que los aviadores ingleses evolucionaron en ocasiones sobre Düsseldorf y arrojaron bombas contra los hangares de los Zeppelins.

Acerca de esta hazaña, han circulado distintas versiones. Un corresponsal de «The Times» que se encontraba en Düsseldorf cuando por segunda vez se presentó allí un aeroplano británico ha dirigido a su periódico una detallada descripción de la atrevida empresa.

Cuenta ese corresponsal que el avión contaba con un aparato inglés, que efectuaba un magnífico vuelo planeado, mientras la guarnición disparaba contra el avión enemigo.

De pronto descendió con tal rapidez el aeroplano, que todo el mundo supuso que se trataba de una caída; pero desde una altura de 150 metros, el aviador lanzó bombas sobre el hangar del «Zeppelin» orgullo de Düsseldorf.

Aquel mismo día había recibido la tripulación del dirigible orden de hacer rumbo a Francia.

«Oí la terrible explosión—añade el corresponsal—y ví columnas de humo elevarse al cielo. Inmediatamente el aeroplano inglés se remontó de nuevo y desapareció por Oeste».

Del «Zeppelin» sólo que laban un montón de cenizas y una armadura destruida.

Sin embargo, al día siguiente los periódicos alemanes afirmaban que el cobertizo de los «Zeppelins» sólo había experimentado leves deterioros; ocultaban la muerte de cuatro oficiales, y nada decían de los numerosos heridos a causa de la explosión.

(De A B C)

ULTIMA HORA

(POR TELEGRAFO) CONFERENCIA DE NUESTRO REDACTOR RECIBIDA A LAS 5 DE ESTA TARDE MADRID, 12, 4 t.

Dato, de visitas

El Sr. Dato no ha asistido hoy a su despacho a la hora de costumbre por tener que hacer varias visitas y celebrar algunas conferencias de carácter diplomático.

De Marruecos

El subsecretario de la presidencia nos manifestó a los periodistas que los últimos telegramas recibidos de Marruecos no acusaban ninguna novedad en aquel territorio.

Regreso del rey

Don Alfonso regresará de su cacería el viernes próximo.

También estaba invitado el presidente y le ha sido imposible ir.

Los presupuestos

Parece que la impresión dominante en las esferas gubernamentales son las de que será aprobado con facilidad lo que resta de presupuestos.

Vista de una causa

Dos penas de muerte

Burgos.—Ha terminado en Audiencia provincial la vista de la causa por homicidio cometido en la persona de la anciana Andrea Hernando en el pueblo de Hidojar (?).

El Tribunal ha dictado sentencia de muerte contra los procesados Elías Tapia y Félix Peñalba.

De la guerra europea

Submarinos á pique

Londres.—Varios periódicos de esta capital han recibido despachos en los que se dice que los submarinos alemanes que efectuaban audaces excursiones por el canal de la Mancha, han sido destruidos, uno de ellos fué echado á pique por el torpedero inglés «Niger».

El submarino se hundió cerca de Dover después de haber sido volado por consecuencia de la explosión de un torpedo del «Niger». El otro submarino quiso atacar con sus torpedos á un guardacostas y éste echó también á pique á su enemigo.

El cólera

Despachos recibidos de Viena dicen que en Austria continúa el cólera haciendo enormes estragos.

Durante los tres primeros días del corriente mes, han ocurrido en Viena 25 nuevos casos de cólera, según noticias del ministerio de Estado.

Próximo combate naval en el Báltico?

Copenhague.—Ayer ha llegado á dicha ciudad un vapor dinamarqués procedente de puertos alemanes del Báltico.

El comandante de dicho buque dice que cuando se disponía á emprender el viaje á Dinamarca acercáronse á él dos torpederos alemanes y sus respectivos

comandantes le recomendaron que aligerase el viaje, pues las aguas del Báltico eran peligrosas porque en ellas se prepara un combate naval.

Las batallas en Flandes y en el Oriente.

De las grandes batallas que siguen librándose en Flandes y en el Oriente alemán no se han recibido noticias nuevas y la lucha continúa tan porfiada como en días pasados.

Otro corsario alemán

Con la destrucción del crucero corsario alemán «Emden» y el bloqueo del «Koenigsberg» no ha desaparecido el peligro de los barcos que arbolan la bandera de los aliados, puesto que todavía quedá haciendo crucero por el Atlántico el barco de rápida marcha, alemán «Karlshruhe», al cual persiguen numerosos barcos de guerra de las potencias aliadas.

El vapor «Cap Trafalgar» que ha convertido en carboneros todos sus departamentos de tercera clase, y el «Eleonore Woermann», que ha tomado en Buenos Aires 2.800 toneladas de carbón, por cuyo motivo, pareciéndole excesivo dicho cargamento á las autoridades argentinas, ha sido detenido, según informes de la prensa francesa, los encargados de proveer de combustible al corsario alemán.

Muro de Zoro.

Advertisement for M.Z.A. watches. Includes an image of a pocket watch and text: 'RELOJ DE PRECISION Reconocido como uno de los mejores relojes y en uso por los empleados de los ferrocarriles españoles para el exacto servicio de los trenes. FABRICA DE RELOJES DE CARLOS COPPEL Fuencarral, núm. 27, Madrid. Pídanse precios. Venir al por mayor y menor.'

el ensanche de las calles ó callejuelas, las dimensiones que deben tener las calles de los barrios serán proporcionadas á la extensión del terreno, esto es, largas y bien aireadas. Un plantío de árboles y una plaza en el centro, embellecerán el aspecto de las casas.

4.ª La altura de los domicilios estará en relación con el ancho de las calles, fijándose como mínimas 8 metros 50 centímetros, para las calles que tengan 6 metros, y 7 para las que midan 5.ª La elevación más higiénica es la de uno ó dos pisos con una altura de 3 á 4 metros.

5.ª Cada familia obrera dispondrá de una habitación, compuesta por lo menos de tres piezas: una destinada para cocina, otra para punto de reunión é de

trabajo y la tercera para dormitorio. Todos los cuartos tendrán la debida separación con el objeto de evitar vivan inmiscuidas personas de diferentes edades y sexos, estableciendo subdivisiones. La capacidad de cada habitante será proporcionada al número de individuos y al sistema de ventilación que se adopte: pero nunca bajará de 35 á 40 metros cúbicos, ó de 12 á 14 metros cuadrados de superficie; los dormitorios tendrán 556 pies cúbicos (12 metros cúbicos) por cada cama. Si el precio del terreno no permitiese destinar una casa aislada por familia, se pondrá en práctica otras combinaciones; tales son entre otras la de construir casas para dos, tres ó más familias con habitaciones independientes.

Servicio diario de automovil desde Soria á Tarazona y viceversa.

Empalma todos los días con los trenes para poder llegar en el mismo día á Zaragoza, Barcelona, Huesca, Pamplona, Bilbao y Logroño.—**SALE DE SORIA** á las ocho de la mañana y llega á Tarazona á las once y media.—**REGRESO:** sale de Tarazona á las trece, de Agreda á las catorce y media, de Malebreras á las quince, de Aldealpozo á las dieciseis. Llega á Soria á las diecisiete.

Se admiten toda clase de encargos para servir á domicilio, ó para que puedan ser facturados con el aumento de 0'25 céntimos por bulto no excediendo de 50 kilos.—Tomando billete de ida y vuelta de Agreda á Soria costará el billete 11,50 ptas. de Matalabreras á Soria 9,50 ptas. y de Aldealpozo á Soria 5 pesetas, con lo cual se hace una gran rebaja de precios.—Estos billetes son valederos por cuatro días.

Consulta clínico-médico
quirúrgica operatoria.

**Lledo. M. Hernando
de la Cruz.**

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Medicine oculista.—Ginecología y partos.

Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria)

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

**MIRANDA - SASZRE
VALLADOLID**

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.

Vinita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria, 23, Valladolid.

Representante en Soria

EDUARDO G. C. BALLEÑILLA
Canalejas, 9.

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

Sección de Seguros—Seguros contra incendios á primas muy económicas.—(Pídanse condiciones).—Seguros sobre la vida.

Mixto—Dotal—Vida entera—Combinado (Vida y Accidentes).

Subdirección de Soria:

D. José Sanz Oliveros, Canalejas, 4

Café de la Paz.-Billar.-Juegos de recreo

URBANO CUERDA.—Plaza de Bernardo Robles (Teatinos)—Soria Amplios salones en el primer piso con vistas á la plaza de Abastos.—Hermoso jardín para verano y cuantas comodidades requiere esta clase de establecimientos.



SPORT. Bolos alemanes.

Se sirve desde la llegada del tren correo. Visite usted esta casa y se convencerá de la bondad de sus géneros.

En este establecimiento encontrarán la rica leche de la ganadería de Valdeavillano de Tera.

Esquelas mortuorias y recordatorios, más baratas que nadie.—Imp. de M. Reglero y Hns.



PEPTONINA
ORTEGA

Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídanse en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.

“EL PORVENIR CASTELLANO”

PERIODICO INDEPENDIENTE.—Año III

Se publica lunes y jueves.—Plaza de Aguirre, 2, Soria

Defensor de los intereses de esta provincia.

Crónicas agrícolas, comerciales y científicas
Información de Berlín, San Petersburgo, Londres, Roma, Viena, París y Lisboa.

Conferencias telegráficas con nuestro corresponsal en Madrid

A cuantos se suscriban por el año 1915, se les remitirá gratis hasta fin de Diciembre próximo. Precio: cinco pesetas año.

Remítase á esta Administración firmado, el adjunto.

Boletín de suscripción.

D. que vive en
la casa núm. de la calle de
se suscribe por el año 1915.
de de 1914.

(Firma del suscriptor).

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS
GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

“LA ESTRELLA” tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.

SEGUROS sobre la vida.

SEGUROS de transportes marítimos.

SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.

SEGUROS contra incendio de la cosecha.

SEGUROS de paquetes postales.

SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

ESTÓMAGO

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de

ESTÓMAGO

y desarreglos intestinales. Los es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

DIGESTIONICO

6.ª Toda casa tendrá un pequeño jardín ó huerta. Aquél se considera necesario, pues sirve de solaz á las clases laboriosas, las someten pacientemente á la ley indeclinable del trabajo, bate en brecha á las tabernas, levanta el espíritu de la vida en familia, y puede más que todas las amonestaciones par excitar al orden y á la economía. Los pacíficos obreros de Sedán, dónde no se huelga el lunes, desean llegue un día de fiesta para cultivar su jardín. «El domingo dice Julio Simón, los jornaleros padres de familia acompañados de sus mujeres ó hijos abandonan la ciudad para dirigirse al jardín, en donde meriendan. El día lo pasan en cabar, plantar ó trillar.» A falta de jardín habrá un patio de longitud igual á la altura

el aire circula con dificultad. Al construir un número más ó menos considerable de viviendas, se establecerá una ventilación suficiente por medio de jardines ó patios; agrupadas entre sí no dejan intermedio alguno é inficionan el aire. En tésis general el tipo de las casas depende de la extensión y configuración del terreno debiendo reunir las en grupos de á 4, de á 6 y hasta de ocho si el solar es grande, barato como acontece en los barrios y á cierta distancia de las capitales. Si el precio del terreno exigiese una colocación más económica, se acudirá á otras combinaciones, teniendo siempre en cuenta las cualidades de espacio, aire luz y bienestar.

3.ª Relacionándose íntimamente las casas con el saneamiento y

LA INYECCIÓN

YER

Cura en 36 horas la **Blenorragia** (Purgación) y toda clase de flujos antiguos ó recientes. Resultado infalible del 99 por 100 de los casos.

¡CATARROS!
¡TOS! **¡TOS!**
SE CURAN RAPIDAMENTE TOMANDO EL
Jarabe
YER
AL NARCYL

IMPRESA

M. Reglero y Hnos.
Plaza de Aguirre, 2.

Impresos comerciales y para oficinas. Tarjetería. Papeles de luto.

RECIBOS

talonarios de inquilinato en papel superior. Libros de 100 hojas á 75 céntimos.

Continuamente nos lamentamos de la carestía de los impresos, si no existiera en Soria la imprenta de M. Reglero y Hnos.

Recordatorios.

Esquelas funerales desde 5 ptas. 100.